
Le temps de la peur est celui du 
repli sur soi. L’occasion nous est à 
nouveau offerte de le constater. Que 
faire alors? Se ratatiner à notre 
tour? Sans doute pas, car là où 
nous sommes, les gestes sont 
simples. Ils ne provoquent ni grands 
remous, ni grande ébullition. Et 
pourtant, chacune de nos intuitions, 
chacune de nos obstinations et 
modestes victoires ont le goût du 
reviens-y.

Ainsi, la tâche, que nous 
remplissons avec ardeur depuis 
bientôt trois ans, à laquelle nous ne 
sommes pas encore tout à fait 
aguerris mais dont nous 
commençons à comprendre les 
subtilités, cette tâche donc, 
continue à nous enthousiasmer. Elle 
nous rappelle que c’est en prenant 
soin des petites choses de notre 
quotidien, des personnes que nous 
croisons chaque jour, du paysage 
merveilleux qui nous entoure, que le 
sens et la confiance restent intacts.

A l’automne prochain, il nous faudra 
entrer à nouveau en campagne.       
Il nous faudra alors faire preuve 
d’inventivité, de pugnacité, de 

confiance et d’humour. D’humour, 
oui, car c’est en lui que réside la 
puissance de la modestie. 

Il nous faudra y retourner et à vrai 
dire c’est une belle perspective car à 
chacune de ces échéances nous 
devons nous demander pour qui, 
pour quoi, et comment nous 
sommes arrivés là. Tout en ne 
lâchant rien de ce qui est en cours, 
nous y réfléchissons déjà et 
souhaiterions solliciter votre 
contribution.

Nous aimerions lire et entendre 
ce que vous imaginez pour notre 
belle commune. Ce que vous 
souhaiteriez changer, inventer, 
tenter, qui la rende plus proche de 
vos aspirations et de l’idée que 
vous vous faites d’un véritable 
lieu de vie et de partage.

Nous espérons pouvoir enrichir nos 
propres réflexions de vos 
suggestions, aspirations, coups de 
gueules et autres élans. 
Notre messagerie vous attend !

Myriam Boucris
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Edito 
Le soleil s'est couché sur 2023.
L'année écoulée n'a pas été facile pour beaucoup d'entre nous.
Où que l'on ait pu regarder, force était de constater le désarroi, les 
injustices, les conflits et les catastrophes naturelles et provoquées.
Cependant, il ne sert sans doute à rien de se laisser aller à la 
lamentation. Gageons que nous pouvons, par nos gestes petits et 
grands, contribuer à l'amélioration des conditions de vie de celles et 
ceux près de chez nous ainsi que des populations plus lointaines. 

En ce début d'année 2024, L'Alternative vous souhaite à toutes et à 
tous que la paix règne autant sur le monde qu'à l'intérieur de 
chacune et chacun de nous. Nous oeuvrons dans ce sens. 

Andréa Danos, présidente
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Diminution de la vitesse 
à Croix-de-Rozon

Charte des jardins
La charte des jardins est un engagement moral d'entretenir et d'aménager son terrain 
pour favoriser la survie de la petite faune sauvage : oiseaux, hérissons, papillons, 
lézards et la biodiversité en général. On peut y adhérer de manière individuelle. La 
charte est simplement une liste de 10 bonnes pratiques à mettre en œuvre dans son 
jardin : adapter les périodes de taille des haies, renoncer aux produits phytosanitaires, 
moins tondre, laisser des feuilles mortes, zones sauvages, aménager des passages à 
hérissons, bannir les plantes exotiques, etc.

Lancez-vous dans l’aventure de la biodiversité en adhérant à la charte des jardins et 
en commandant votre plaquette sur https://www.energie-environnement.ch/charte-
des-jardins

Et pour se lancer, le calendrier 2024 du tri de la commune propose chaque mois un 
bon geste pour la biodiversité en lien avec la charte des jardins, que l’on ait un 
immense jardin, un balcon ou juste un bord de fenêtre.

Stéphanie Reusse

L’Alternative a proposé à plusieurs reprises de 
poursuivre l’élan de solidarité de notre commune 
pour soutenir les pays les plus démunis face aux 
catastrophes naturelles. Si une aide a été accordée 
à la Turquie et à la Syrie suite aux tremblements de 
terre meurtriers, cette même proposition a été 
renvoyée en commission pour le Maroc et la Lybie.

L’Alternative continuera de demander cette aide 
d’urgence lors de catastrophes qui malheur-
eusement sont de plus en plus fréquentes. 
Bardonnex peut être fière de sa 13ème place au 
classement des communes romandes établi par 
l’ONG Solidar Suisse, active dans la coopération 
au développement et l’aide humanitaire. Mais 
recevoir des distinctions nous importe peu si des 
petits calculs sont régulièrement faits pour refuser 
ou reporter cette aide qui ne met pas en danger 
l’équilibre budgétaire de la commune.

Un autre regret concerne notre proposition pour 
une diminution de la vitesse du trafic de 50km/h à 
30km/h dans le village de Croix-de-Rozon, dans le 
but d’améliorer la sécurité routière et la qualité de 
vie des riverain∙es.

Le projet a été balayé et renvoyé en 
commission, dans quel but ? Apparemment il ne 
serait pas nécessaire selon nos collègues du 
municipal qui considèrent que l’Exécutif s’occupe 
déjà activement de cette problématique. Nous 
espérons donc que cette limitation de vitesse se 
concrétisera.

Corinne Brechbühl Molnarfi

En 2023… 
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Aide d’urgence 
La nouvelle école est en bonne voie, enfin !

Après les longs mois de procédures, de 
conceptualisation, de dessins, de création, 
d’ajustements, de demandes d’autorisation, de 
négociations, l’école a su convaincre. Les services 
de l’Etat ont donné leurs avals, l’autorisation de 
construire a été délivrée, le Conseil municipal a voté 
le budget à une large majorité et la population a été 
convaincue.

C'est une victoire pour la commune qui attend cette 
école depuis des années et des années, et pour les 
enfants qui vont profiter d’une infrastructure plus 
adaptée et inspirante. Une école en bois et en terre 
crue, issue de la terre d’excavation du site, une école 
ouverte et lumineuse, une école avec des espaces 
de rencontre et de circulation, une école dont la 
commune pourra être fière. 

Le bois est un matériau particulièrement durable et 
sain, qui stocke du CO2, et la terre crue est un 
élément très intéressant en termes de régulation 
thermique et de l’humidité. Ce sont des matériaux qui 
respirent et qui permettront aux enfants de la 
commune de vivre leur scolarité dans un 
environnement sain et limité en perturbateurs 
endocriniens et en COV (composés organiques 
volatiles).

Il est intéressant de noter que parmi les démarches 
de durabilité associées à la construction de cette 
école, la commune a mandaté l’association 
genevoise Materiuum, qui a pour mission la 
promotion et la facilitation du réemploi dans les 
milieux de la construction, pour dresser un inventaire 
du matériel et des matériaux qui se prêteraient au 
réemploi. 
L’objectif de ce mandat était de permettre de 
revaloriser le maximum d’éléments de construction et 
d’éléments structurels présents. Des éléments de 
l’ancienne salle de gym ont ainsi été valorisés et mis 
en vente sur le site de Materiuum, pour être 
réutilisés. 
Si vous cherchez du matériel pour des rénovations, 
de la scénographie, des expositions, pour aménager 
un nouvel espace chez vous, faites un saut sur leur 
site. Vous y trouverez toutes sortes de trésors à 
réemployer : cordes, sanitaires, visserie, tissus, 
moquettes, mobilier d’exposition, etc.
https://materiuum.ch/ressourcerie/

Stéphanie Reusse

Une école, une construction, mais aussi une démolition durable
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En Suisse romande, plusieurs clubs, soutenus par 
les communes, ont effectué une transition écologique 
de leurs terrains de foot. Quarante-deux terrains 
romands sont devenus des terrains « biologiques ». 
Parmi eux, la ville de Genève avec quatorze terrains 
en herbes «biologiques », soit la totalité de leurs 
terrains « naturels », mais aussi Meyrin, Plan-les-
Ouates et Neuchâtel, pour n'en citer que quelques-
uns.
Les terrains de foot sont fédérateurs. Ils sont le 
théâtre de passion, d'excitation et de compétition. 
Cependant, ils peuvent également avoir un impact 
environnemental considérable en raison de 
l'utilisation intensive de produits chimiques pour leur 
entretien. La transition des terrains de foot en           
«biologique» est une action peu coûteuse et 
bénéfique pour tout le monde. C'est une occasion de 
prendre des mesures concrètes. 
La pollution des sols représente une menace 
pour la santé humaine et l'environnement. À noter 
que les pollutions dans le Nant du Maraîchet (puis 
l'Aire) viennent en partie des produits utilisés pour 
l'entretien des terrains de foot.
Les terrains de foot non traités chimiquement 
adoptent une approche plus durable pour leur 
entretien, et contrairement à ce que l'on pourrait 
penser, ils peuvent offrir une qualité de jeu 
équivalente, voire supérieure, à celle des terrains 
traditionnels. 
Ces surfaces permettent un meilleur drainage de 
l'eau et une meilleure résistance à l'usure. Les 
terrains de foot non traités chimiquement nécessitent 
un entretien différent. Citons comme exemple le 
remplacement progressif du gazon par des 
graminées indigènes ou des variétés plus résistantes 
aux maladies. 

Pour toutes ces raisons, au printemps dernier, 
l'Alternative a proposé cette transition à la 
commission des routes, travaux et emplacements 
communaux. La commission a très bien accueilli 
cette proposition et a effectué les démarches 
nécessaires à sa mise en application.
Les terrains de foot non traités chimiquement sont 
une option écologique et durable qui présente de 
nombreux avantages pour l'environnement, la santé 
humaine et même les finances. C'est un choix 
gagnant-gagnant pour les joueurs et pour notre 
planète.

Raphaelle Wenger

Transition « biologique » du 
terrain de foot en herbe

La commune se met à la vaisselle 
lavable 

Ces derniers mois, plusieurs grandes étapes ont été 
franchies dans le parcours vers une commune plus 
durable. Un de ces grands pas est la vaisselle 
lavable. 

Désormais, lors de tous les événements 
communaux, les repas et boissons sont servis dans 
de la vaisselle réutilisable. La commune a investi 
dans un grand nombre de gobelets réutilisables, et 
en particulier des petits gobelets étonnants, pour les 
cafés, qui sont en lin produit en France. 

Grâce au travail de Gauthier Delcloy, mandataire en 
durabilité pour la commune, la transition a été 
possible et fluide, et les jeunes formés par ses soins 
facilitent la logistique lors des événements. 

Bravo à la commune, qui avance rapidement sur ces 
sujets. Pour L'Alternative, c’est aussi en amenant 
certains sujets sur la table, en informant, en 
persistant, en revenant sur la question, malgré les 
soupirs et la résistance au changement, que les 
choses évoluent dans le bon sens.

Désormais, les poubelles ramassées après les 
événements communaux sont bien légères.

Stéphanie Reusse 

Ella, 12 ans
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Dans un geste significatif vers une mobilité plus 
durable et une empreinte carbone réduite,                
L' Alternative célèbre une petite mais cruciale victoire 
pour l'environnement. La subvention sur 
l'abonnement annuel aux Transports Publics 
Genevois (TPG) a été augmentée de CHF 100.- à 
150.-, grâce à l'effort soutenu des conseillers-ères 
municipaux-ales Nicolas Vernain, appuyé par 
Corinne Brechbühl Molnarfi lors de la préparation du 
budget 2024.
La proposition, visant à prélever CHF 15'000.- d'un 
compte d'études variées non attribué pour alimenter 
cette subvention accrue, a été adoptée par une 
courte majorité au sein du Conseil municipal, sans 
aucune opposition. Cette décision témoigne de 
l'engagement de la communauté locale en faveur 
d'une transition vers une société plus respectueuse 
de l'environnement. Nicolas Vernain, ardent 
défenseur de l'environnement, a salué cette victoire 
comme un pas concret vers un avenir plus durable.

Cette décision représente un soutien financier 
essentiel pour les résident·es de Bardonnex, 
favorisant ainsi l'utilisation des transports publics et 
réduisant la dépendance à la voiture individuelle. En 
plus de promouvoir une mobilité plus écologique, 
cette mesure contribuera également à améliorer la 
qualité de l'air, réduire la congestion routière et 
atténuer l'impact environnemental global de la 
commune, donc de la ville et du canton.
En conclusion, cette victoire de L'Alternative à 
Bardonnex démontre que des changements 
significatifs peuvent être obtenus, même à 
l'échelle locale. L'augmentation de la subvention sur 
les abonnements TPG représente non seulement 
une avancée vers une mobilité plus durable, mais 
aussi un exemple inspirant de la manière dont les 
initiatives communales peuvent contribuer à façonner 
un avenir plus respectueux de l'environnement.

Nicolas Vernain

Une victoire écologique à Bardonnex : L'Alternative obtient une 
augmentation de subvention pour les transports publics 

Pourquoi un journal communal ? 

Vous l’aurez peut-être remarqué mais notre journal communal est de plus en 
plus vidé de sa substance.

La population de Bardonnex est régulièrement informée de tous les projets 
d’envergure sur la commune par le journal politique du Centre, de la crèche 
à la nouvelle école, en passant par le réaménagement du chemin d’Archamps, 
etc.

Il ne reste finalement au journal de la Commune de Bardonnex que le calendrier 
du tri et quelques bribes d’informations. Ce journal est-il encore pertinent ?

Nous pensons que Bardonnex doit avoir un journal communal, c’est une 
évidence ! Mais il faut qu’il ait du contenu, qu’il soit une mine d’informations pour 
les habitant·es de la commune, et également qu’il présente les projets en cours 
et à venir.

Corinne Brechbühl Molnarfi
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Notre commune se caractérise par une ouverture 
à l’aide pour l’étranger. Notre mouvement est fier 
de cet engagement. En plus de l’aide à des 
projets de développement auxquels elle 
consacre 0,6 % de son budget annuel et, malgré 
une diminution récente, elle reste pour ces aides 
parmi les communes qui consacrent le plus de 
moyens à cette cause.

En plus de ces aides, notre commune répond 
également à des besoins urgents non planifiés 
suite à des catastrophes qui nécessitent une aide 
immédiate. C’est à ce titre, qu’à tour de rôle, les 
groupes politiques, à l’exception du PLR + qui est 
un peu plus près de ses sous, proposent des 
attributions exceptionnelles. 

C’est ainsi que des sommes ont pu être 
attribuées à l’Afghanistan suite au retrait des 
troupes américaines ainsi qu’à la Turquie suite 
au séisme dévastateur, la liste n’est pas 
exhaustive. 

Mais tout-à-coup, patatras... un nouveau projet 
d’attribution de l’Alternative a été refusé sous des 
prétextes fallacieux et renvoyé en commission. 
La proposition visait à attribuer des fonds au 
Maroc suite au séisme qui a ravagé une région 
de ce pays et à la Libye touchée par des 
inondations catastrophiques. 

Les arguments avancés ne tiennent pas la 
route: la demande serait venue trop tard, les 
catastrophes s’enchaîneraient et on ne pourrait 
pas sauver tout le monde, notre budget serait 
serré et ne permettrait pas de nouvelles 
dépenses.

Dans une commune qui vise à construire 
une nouvelle école à CHF 27 millions sans 
augmenter les impôts il doit bien rester 
assez de «miettes» à distribuer à ceux qui en 
ont vraiment besoin.

Quant au renvoi en commission, tout le monde 
sait que c’est le meilleur moyen pour enterrer un 
projet!  Alors que diable, défendons notre 
réputation de commune sensible à ce qui se 
passe à l’étranger et attribuons des aides 
chaque fois que c’est nécessaire ! 

Christian Frey

Aide d’urgence à l’étranger 
plus que jamais nécessaire !
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Israël – Palestine : il reste des lueurs d’espoir !

Neve Shalom / Wahat al-Salam signifie en hébreu 
et en arabe «oasis de paix». C’est le nom d’un 
village en Palestine où des familles juives, 
musulmanes et chrétiennes vivent ensemble et 
partagent la terre, le pouvoir, la vie quotidienne et 
l’administration. Ils montrent ainsi chaque jour 
aux gouvernements du Moyen Orient que la 
coexistence pacifique est possible et 
souhaitable.

Créé en 1972 par un juif d’origine égyptienne 
converti au catholicisme, ce village compte 
aujourd’hui 60 familles, une trentaine d’autres 
vont bientôt les rejoindre.

Le travail de paix est mené dans le village tant à 
l’école maternelle qu’à l’école primaire qui sont 
toutes les deux bilingues et trireligieuses pour les 
enfants israëliens et palestiniens du village et des 
communes environnantes. 

En plus de l’école publique, une «école de la 
paix» propose aux jeunes adultes de toutes les 
régions du pays une formation à la gestion des 
conflits.

Le déferlement de violences qui a suivi l’attaque 
du 7 octobre a évidemment bouleversé le village 
et chaque communauté a eu besoin de se 
retrouver. Mais très rapidement les activités 
autour du travail de paix ont repris, considérées 
plus que jamais comme indispensables dans la 
situation dramatique dans laquelle se trouve cette 
région du globe.

Il ne s’agit là bien sûr que d’une goutte d’eau dans 
le torrent de haine qui traverse le pays, mais ce 
sont bien ces gouttes d’eau qui permettent de voir 
des lueurs d’espoir dans ce proche Orient à feu et 
à sang.

Une association s’est créée en Suisse pour 
soutenir ce village de paix : «Amies et Amis 
suisses  de Neve Shalom / Wahat al-Salam, 
Gisshübelweg 15, 4105 Bienne-Benken  www.
nswas.ch

Banque Cler, Bâle, IBAN : CH98 0844 0256 6415 
6200 1 

Christian Frey 
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Le canton, la Ville de Genève et 2050Today - forum 
d’action climatique de la Genève internationale – 
lancent le premier calculateur genevois d'empreinte 
carbone individuelle. Adapté de l'outil open source de 
l'Agence française de la transition écologique 
(ADEME), il est disponible sous geneve.
nosgestesclimat.ch.
Ce calculateur offre la possibilité de façon simple de 
mieux comprendre l'impact de nos différentes actions 
par domaine (transport, alimentation, logement, etc.). 
C'est un puissant outil de prise de conscience. Le 
résultat obtenu conduit à la section "AGIR", 
personnalisée, qui permet à chaque personne de 
connaître les actions à mener pour réduire son 
empreinte carbone individuelle.
Cet instrument s'inscrit dans le cadre du  Plan climat 
cantonal 2030 et de la Stratégie climat de la Ville de 
Genève qui prévoient une communication et une 
sensibilisation fortes aux enjeux climatiques en 
proposant des actions et des solutions concrètes 
pour réduire l’empreinte carbone individuelle. 

Contrairement aux autres calculateurs d'empreinte 
carbone disponibles en Suisse, celui-ci se base sur 
des données suisses et genevoises et propose des 
solutions personnalisées, en fonction de son 
empreinte, et adaptées au contexte local.
Aujourd'hui, les Suisses émettent plus de              
10 tonnes de gaz à effet de serre par personne et 
par an – contre 5 tonnes en moyenne mondiale. 
L'objectif à l'horizon 2050 est d’atteindre la 
neutralité carbone, c’est-à-dire d’arriver à une 
tonne par personne et par an, avec un objectif 
intermédiaire de réduction de 60% d'ici 2030, ce 
qui équivaut à 3,5 tonnes par an et par personne. 
Au-delà des actions individuelles, ces objectifs 
demandent en outre un changement sociétal 
conséquent mobilisant tous les acteurs privés et 
publics. 

Calculer son bilan carbone                                         - 
https://geneve.nosgestesclimat.ch/ 
Déterminer son profil climatique                                 
- quiz sur https://www.ge.ch/teaser/mon-climat
Actions pour améliorer son bilan                                
- https://agirageneve.ch/

Stéphanie REUSSSE 

Mesurer son empreinte carbone pour cibler ses actions

« La vérité du sol» 
réalisé par François Legrand

Le  vendredi 15 mars, 19h
Salle Polyvalente (sous-sol école 1900)

Cette année, nous avons le plaisir d’être partenaire du                       
19ème Festival du Film Vert. 

Suite au film, nous accueillerons 3 expert·es du domaine qui vont partager 
avec nous leur connaissance du sol et les moyens qu’ils et elles mettent 

en oeuvre pour le protéger. 

- Patricia Bidaux, agricultrice et présidente d’AgriGenève 
- Quentin Füeg, Projet Souding Soil, Biovision 
- Jean-Pierre Jaussi, agriculteur à Croix-de-Rozon, projets d‘agroforesterie

bardonnex.alternative@gmail.com         
www.bardonnex-alternative.ch
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